



### CONTRÔLE DE PHILOSOPHIE

Consigne : après une lecture attentive du texte ci-dessous, répondez aux questions y afférentes.

#### TEXTE :

Comme expérimentateur, j'évite les systèmes philosophiques, mais je ne saurais pour cela repousser cet esprit philosophique, qui, sans être nulle part, est partout, et qui, sans appartenir à aucun système doit régner non seulement sur toutes les sciences mais sur toutes les connaissances humaines. C'est ce qui fait que tout en fuyant les systèmes philosophiques, j'aime beaucoup les philosophes et me plais infiniment dans leur commerce.

En effet, au point de vue scientifique, la philosophie représente l'aspiration éternelle de la raison humaine vers la connaissance de l'inconnu. Dès lors, les philosophes se tiennent toujours dans les questions en controverse et dans les régions élevées, limites supérieures des sciences. Par là, ils communiquent à la pensée scientifique un mouvement qui la vivifie et qui l'ennoblit ; ils fortifient l'esprit en le développant, par une gymnastique intellectuelle générale, en même temps qu'ils le reportent sans cesse vers la solution inépuisable des grands problèmes ; ils entretiennent ainsi une soif de l'inconnu et le feu sacré de la recherche qui ne doivent jamais s'éteindre chez un savant.

Claude Bernard, *La science expérimentale*, 1878, p.84-85.

#### Questions :

- 1- Dégagez l'idée générale du texte (1pt)
- 2- D'après l'auteur, quel type de rapport existe-t-il entre la philosophie et la science ? (2pts)
- 3- Définir : philosophie-savant-connaissance-controverse-science. (5pts)
- 4- Expliquez cette pensée de l'auteur : « les philosophes se tiennent toujours dans les questions en controverse et dans les régions élevées, limites supérieures des sciences » (5pts)
- 5- Le scientifique peut-il se passer de la philosophie ? (5pts)

Présentation : 2pts

A/A